

# VII Cumbre UE-América Latina y Caribe: estrechando lazos entre continentes

La celebración de la séptima Cumbre entre la Unión Europea (UE) y América Latina y el Caribe (ALC) tuvo lugar el pasado 26 y 27 de enero en Santiago de Chile. Desde 1999, año en el que se estableció la asociación estratégica entre ambas regiones, las relaciones se han ido estrechando hasta el punto de que ALC se constituye, a día de hoy, como el primer socio estratégico regional de la UE. A continuación, se exponen los fundamentos que articulan esta relación.

*Pablo Aumente*

La Asociación Estratégica UE-ALC se instauró en Río de Janeiro en 1999, al calor de la celebración de su primera Cumbre. Tras ella, la convocatoria de las siguientes ediciones ha tenido como anfitrionas a las ciudades de Madrid (España), Guadalajara (México), Viena (Austria), Lima (Perú) y Santiago de Chile (Chile). En todas ellas, el patrón general ha consistido en la adopción de medidas para incentivar una cooperación activa entre ambas regiones en aspectos económicos, comerciales y de inversión, así como en cuestiones políticas, de seguridad o medioambientales, entre otros. A ello hay que añadir el fortalecimiento de sus respectivas posturas en cuestiones de alcance multilateral. Queda patente que las relaciones entre los dos continentes han mejorado sustancialmente en los últimos 30 años, en los que también se han celebrado debates especializados entre la UE y subregiones específicas de ALC (MERCOSUR, Comunidad Andina, Centroamérica, CARIFORUM), y entre la UE y países concretos como México, Chile, Perú y Colombia. Además, durante la última década, la UE ha contribuido a reducir la pobreza y la desigualdad social en ALC, aportando más de 3.000 millones de euros de ayuda al desarrollo de la región, mediante el Instrumento de la Cooperación al Desarrollo (2.700 millones de euros para el período 2007-13) y del Fon-



do Europeo de Desarrollo (900 millones de euros para el período 2007-13).

En materia política, las prioridades de la UE hacia ALC desde el año 2010 se centran en:

- Adaptar los programas de cooperación para cubrir áreas innovadoras no contempladas en la cooperación al desarrollo tradicional;
- Apoyar los esfuerzos de la región para reducir la pobreza y la desigualdad, así como para lograr el desarrollo sostenible, en consonancia con la [Agenda para el Cambio de la UE](#);

SEGUROS PARA EMPRESAS



CUBRA  
CASI  
TODOS SUS  
IMPREVISTOS

**¿Quién no ha derramado alguna vez el café sobre la mesa?**

Por momentos como ese serán lo único por lo que tendrás que preocuparte desde ahora, porque Unicaja le ofrece una amplia gama de Seguros para Empresas que cubren los posibles imprevistos que pueden sucederle en el desarrollo de su actividad profesional.

- SEGUROS DE DAÑOS
- SEGUROS PERSONALES
- SEGUROS DE RESPONSABILIDAD CIVIL
- SEGUROS DE CRÉDITO



- Fomentar la participación de la sociedad civil en la Asociación Estratégica, entre otros, mediante la **Fundación EU-LAC**;

- Impulsar las relaciones bilaterales con los distintos países de América Latina y Caribe al tiempo que se apoya la integración regional;

- Intensificar la cooperación sobre cuestiones macroeconómicas y financieras, medio ambiente y energía, o ciencia e investigación;

- Profundizar el diálogo político a nivel bilateral, regional y multilateral;

- Promover el comercio en beneficio mutuo, así como los lazos de inversión.

Hace algo más de un año - el 3 de diciembre de 2011 - se puso en marcha la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC)<sup>1</sup>, entidad que representa a la región de ALC en la interlocución con la UE en lo referido al proceso cumbres ALC-UE. Por esta razón, a la VII Cumbre entre ALC y UE, también se le ha denominado I Cumbre CELAC-UE.

#### RELACIONES ECONÓMICAS UE-CELAC

El crecimiento económico de los países de ALC ha registrado un notable ascenso en los últimos años, cuyo promedio para el periodo 2010-2012 a escala regional se situó en el 4,5%. Esta evolución ha generado una creciente confianza hacia la región, donde los Estados Miembros de la UE se erigen como los principales inversores extranjeros en los países que integran la CELAC. Así, la Inversión Extranjera Directa (IED) acumulada de la UE en ALC alcanzó los 385.000 millones de euros (un 43% del total de IED en la región) en 2010 según datos de la Comisión Europea (CE). Ello le posiciona como el primer destino de la IED europea por delante de Rusia, China e India juntas.

La entrada en vigor del Tratado de Lisboa trajo consigo nuevas competencias a la UE en materia de protección de inversiones; en este sentido, la UE ha fomentado una inversión de calidad y responsable desde el punto de vista social y ambiental. Ello im-

plica la necesidad de que el contexto normativo sea claro y transparente, para lo cual, ambas regiones vienen colaborando en implementar estrategias para mejorar la seguridad jurídica y desarrollar códigos de Responsabilidad Social Empresarial.

En materia comercial, los intercambios entre ambas regiones vienen experimentando un rápido crecimiento, que en la última década ha aumentado más del doble hasta alcanzar los 214.000 millones de euros (representando un 6,5% del comercio total de la UE). La Asociación se ha revelado muy fructífera en este ámbito, pero todavía existe potencial de expansión cuya materialización pasa por desarrollar las relaciones comerciales con México y Chile, garantizar la aplicación de los acuerdos con el Caribe, Centroamérica, Colombia y Perú, y celebrar negociaciones con MERCOSUR, al que pertenece Brasil, noveno socio comercial de la UE a escala mundial.

#### PLAN DE ACCIÓN 2013-2015 UE-CELAC

El Plan de Acción aprobado en la I Cumbre UE-CELAC (y VII Cumbre UE-ALC) gira en torno a los siguientes instrumentos y actividades, agrupados por temáticas:

##### 1. Ciencia, tecnología, investigación, e innovación

El objetivo principal de este área consiste en el desarrollo de la "UE-ALC del Conocimiento", a través de la mejora de la cooperación en investigación e innovación, el fortalecimiento científico y de las capacidades tecnológicas e infraestructuras, el impulso del uso de las nuevas tecnologías y la transferencia de tecnología, así como el fomento de la cooperación entre ambas regiones en lo relativo a la economía digital y la reducción de la brecha digital.

##### 2. Desarrollo sostenible, medio ambiente, cambio climático, biodiversidad y energía

Los objetivos principales en este ámbito se articulan en torno a la idea de garantizar la sostenibilidad del medio ambiente a través de: i) la promoción

### SEGUROS PARA EMPRESAS



**CUBRA  
CASI  
TODOS SUS  
IMPREVISTOS**

**¿Quién no ha  
derramado alguna vez  
el café sobre la mesa?**

Personajes como ese serán lo único por lo que tendrás que preocuparte desde ahora, porque Unicaja le ofrece una amplia gama de Seguros para Empresas que cubren los posibles imprevistos que pueden sucederle en el desarrollo de su actividad profesional.

- SEGUROS DE DAÑOS
- SEGUROS PERSONALES
- SEGUROS DE RESPONSABILIDAD CIVIL
- SEGUROS DE CRÉDITO



del desarrollo sostenible de todos los países; ii) el apoyo a la consecución de los Objetivos de Desarrollo del Milenio (ODM) y demás acuerdos internacionales sobre estos temas; iii) asegurar la efectiva aplicación de la Convención Marco de Naciones Unidas sobre el Cambio Climático y el Protocolo de Kyoto; iv) el desarrollo de políticas e instrumentos para la adaptación y la mitigación de los efectos adversos del cambio climático; v) el apoyo a la asunción de medidas orientadas a reducir la intensidad de las emisiones de gases de efecto invernadero; vi) facilitar el acceso y el intercambio de información sobre mejores prácticas ambientales y tecnologías; vii) garantizar y apoyar la plena aplicación de los tres objetivos del Convenio sobre la Diversidad Biológica; viii) desarrollar e implementar las energías renovables; y ix) promover la redes de interconexión energética, garantizando la diversificación y complementariedad de la matriz energética.

### 3. Integración regional e interconectividad para fomentar la inclusión social

Los objetivos principales orientados a favorecer la integración regional pasan por: i) aumentar la integración regional, la inclusión social y la cohesión; ii) contribuir al objetivo global de la erradicación de la pobreza, especialmente en la población vulnerable; iii) promover la inversión en infraestructuras que favorezca la interconectividad y el desarrollo de social y económico.

#### 4. Migración

En materia de movimientos migratorios, el plan de acción se propugna como el instrumento diseñado para mejorar la cooperación regional en materia de migración y desarrollo, promoviendo el pleno respeto de los derechos humanos de los emigrantes.

### 5. Educación y empleo para promover la inclusión y la cohesión sociales

Los principales objetivos de éste área se basan en la promoción de la educación, el aprendizaje permanente y la formación (incluida la educación y la formación profesional). Todo ello en aras de facilitar el

acceso al empleo, al trabajo decente, digno y productivo, así como a oportunidades de empleo orientadas a mujeres, jóvenes y otros grupos vulnerables.

### 6. El problema mundial de las drogas

Para hacer frente al problema mundial de las drogas, se ha desarrollado un diálogo birregional en materia de coordinación y cooperación en la adopción de iniciativas para reducir el tráfico de estupefacientes, siempre conformes con las prescripciones del derecho internacional.

### 7. Género

El objetivo principal de la UE y CELAC en este tema, consiste en dar prioridad a la cuestión de género en el contexto de las relaciones entre ambas regiones, subrayando la voluntad política de garantizar la igualdad de género y la protección y promoción de los derechos de las mujeres, incluyendo: i) la participación política de las mujeres; ii) la eliminación de la violencia contra mujeres y niñas, incluida la sexual; y iii) el empoderamiento económico de las mujeres y su participación en todos los procesos de toma de decisiones en el ámbito laboral.

### 8. Inversiones y espíritu empresarial para el desarrollo sostenible

La promoción de las inversiones empresariales entre ambas regiones constituye uno de los pilares de la Cumbre, ya que contribuyen, entre otros aspectos, a incentivar los flujos comerciales, la generación de empleo, la transferencia de tecnología, la estimulación de la innovación, el desarrollo de las industrias auxiliares o los ingresos fiscales. En este sentido, el Plan de Acción proclama una serie de directrices: i) promover la inversión responsable social y ambientalmente; ii) impulsar la iniciativa empresarial como motor de desarrollo económico y social; iii) asentar las condiciones que promuevan el espíritu empresarial y la innovación; y iv) eliminar los obstáculos a la libertad de empresa, focalizándose en mejorar las capacidades y la competitividad de las micro, pequeñas y medianas empresas (MIPY-MES).

**SEGUROS PARA EMPRESAS**



CUBRA  
CASI  
TODOS SUS  
IMPREVISTOS

¿Quién no ha  
derramado alguna vez  
el café sobre la mesa?

Porque como ese será el único por lo que tendrá que preocuparse desde ahora, porque Unicaja le ofrece una amplia gama de Seguros para Empresas que cubren los posibles imprevistos que pueden sucederle en el desarrollo de su actividad profesional.

- SEGUROS DE DAÑOS
- SEGUROS PERSONALES
- SEGUROS DE RESPONSABILIDAD CIVIL
- SEGUROS DE CRÉDITO



Las actividades descritas anteriormente ponen de manifiesto la existencia de un amplio marco de colaboración entre ambas regiones, cuyo desempeño y cumplimiento supone un reto en el medio plazo. Mientras la grave crisis financiera afecta a Europa, y en particular a algunos países emblemáticos para las referencias latinoamericanas como es el caso de Es-

paña, la región ALC cerró 2012 con una expansión de su PIB del 3,1%. En todo caso, no cabe duda de que el proceso de integración ha estrechado las relaciones económicas entre ambas regiones, impulsando su desarrollo y contribuyendo al aprovechamiento de sinergias ::

---

<sup>1</sup> La Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños, -CELAC-, es un organismo intergubernamental de ámbito regional, que promueve la integración y el desarrollo de los países latinoamericanos. Fue creada el 23 de febrero de 2010 en sesión de la Cumbre de la unidad de América Latina y el Caribe, en la ciudad de Playa del Carmen, Quintana Roo, México. La población total de los 33 países integrados en la CELAC ronda los 590 millones de habitantes y el territorio una extensión de más de 20 millones de kilómetros cuadrados.

## SEGUROS PARA EMPRESAS



**CUBRA  
CASI  
TODOS SUS  
IMPREVISTOS**

**¿Quién no ha  
derramado alguna vez  
el café sobre la mesa?**

Por momentos como ese serán lo único por lo que tendrá que preocuparse desde ahora, porque Unicaja le ofrece una amplia gama de Seguros para Empresas que cubren los posibles imprevistos que pueden sucederle en el desarrollo de su actividad profesional.

- SEGUROS DE DAÑOS
- SEGUROS PERSONALES
- SEGUROS DE RESPONSABILIDAD CIVIL
- SEGUROS DE CRÉDITO

